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ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO SUPERIOR DO INSTITUTO FEDERAL DE 

EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO RIO GRANDE DO NORTE 

 

Às quinze horas do dia dezoito do mês de dezembro do ano de dois mil e quinze, na Sala de Atos da 

Reitoria do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Norte (IFRN), 

reuniu-se, sob a presidência do Professor Belchior de Oliveira Rocha – Reitor do IFRN, o Conselho 

Superior (CONSUP), contando com a presença dos conselheiros a seguir relacionados: Albino 

Oliveira Nunes, Eduardo Bráulio Wanderley Netto, Érico Cadineli Braz, José Diego Cirne Santos, 5 

José Ferreira da Silva Júnior, João Henrique de Melo Ferraz e Juan Carlo da Cruz Silva,– 

representantes do Corpo Docente; Isayane Karinne de Oliveira Silva, João Augusto Alves Junior e 

Phelipe da Rocha Guimarães – representantes do Corpo Discente; Alailson de Freitas Braz, Geraldo 

Generoso Ferreira, João Paulo de Medeiros Santos, Raiana Marjorie Amaral de Oliveira, Rinaldo 

Medeiros Alves de Oliveira e Pedro Brendo de La Sales Silas Félix de Medeiros – representantes do 10 

Corpo Técnico-Administrativo; Ednaldo de Paiva Pereira, José de Ribamar Silva Oliveira, José Yvan 

Pereira Leite, Marcos Antônio de Oliveira, Sonia Cristina Ferreira Maia e Valdemberg Magno do 

Nascimento Pessoa – representantes do Colégio de Dirigentes; João Maria de Oliveira – representante 

dos Egressos dos Cursos Superiores; José Xavier da Câmara Neto – representante da Federação dos 

Trabalhadores na Agricultura do Estado do Rio Grande do Norte (FETARN); e Eraldy Kennedy de 15 

Sousa Chagas – representante da Petrobras.  Não puderam comparecer os conselheiros: Ana Maria 

da Silva, Brenda Maria Pessoa de Carvalho, Carlos César Bezerra Lopes e Vilesa Nêuman Fontes 

Assunção – representantes do Corpo Discente; Victor Varela Ferreira Medeiros de Oliveira – 

representante do Corpo Técnico-Administrativo; José Arnóbio de Araújo Filho – representante do 

Colégio de Dirigentes; Juraci Tavares de Souza – representante dos Egressos dos Cursos Técnicos; 20 

Roseanne Azevedo de Albuquerque – representante da Federação das Indústrias do Estado do Rio 

Grande do Norte (FIERN); Leiliane Kelly Dantas de Medeiros – representante da Federação da 

Agricultura e Pecuária do Rio Grande do Norte (FAERN); Marcones Marinho da Silva – 

representante da Federação dos Trabalhadores da Indústria do Estado do Rio Grande do Norte (FTI-

RN); José Roberto Ribeiro Viana – representante do SEBRAE-RN; e Ivaldo José da Silva – 25 

representante do Ministério da Educação (MEC).  Registrou-se, ainda, na reunião, a presença do 

Professor José Álvaro de Paiva – Diretor-Geral Pro tempore do Campus Ceará-Mirim e dos 

servidores Valdelúcio Pereira Ribeiro – Diretor-Geral do Campus Canguaretama, Von Klaus Dantas 

Bezerra – Presidente da Comissão Eleitoral Central e Zeneide de Oliveira Bezerra Peixoto – Chefe 

da Auditoria Interna, além dos servidores Alan Paulo Oliveira da Silva, Edson Caetano Bottini, 30 

Lawrence Praxedes Mariz, Luiz Paulo de Souza Medeiros, Miguel Afonso Linhares, Raquel Priscyla 

da Silva Costa, Ronaldo Ferreira de Souza e Thiago Pardo Severiano.  Abrindo a sessão, o professor 

Belchior saudou os presentes e submeteu ao plenário a pauta da reunião, constando da ordem do dia 

os seguintes itens: 1. Ata da reunião anterior; 2. Homologação dos resultados da eleição para Reitor 

e Diretores-Gerais (Processo nº 23421.018970.2015-09); 3. Programa de Aprendizagem como 35 

modalidade de Prática Profissional no IFRN (Processo nº 23421.021901.2015-74); 4. Proposta de 

Regulamento Cartão Pesquisador/Extensionista (Processo nº 23421.034535.2015-13); 5. Alteração 

da Resolução nº 30/2012-CONSUP, que regulamenta o pagamento de gratificação por encargo de 

cursos e concursos – GECC (Processo nº 23421.020768.2015-39); 6. Plano de Atividades da 

Auditoria Interna – PAINT 2016. A conselheira Raiana Marjorie Amaral de Oliveira solicitou que 40 

fosse incluída na pauta a questão da eleição para Diretor-Geral do campus Ceará-Mirim, uma vez que 

naquele Campus não houve eleição, em função da desistência do único candidato inscrito no pleito. 

O Presidente Belchior afirmou que a questão seria discutida oportunamente, e a pauta foi aprovada, 

excluindo-se os itens 3 e 5, devido à impossibilidade de participação dos professores Régia Lúcia 

Lopes e José Everaldo Pereira, responsáveis, respectivamente, por fazer a apresentação. Na 45 
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oportunidade, foi empossado o conselheiro José Diego Cirne Santos - representante do Corpo 

Docente do Campus Nova Cruz, designado pela Portaria nº 1.346/2015-Reitoria/IFRN, para um 

mandato de dois anos, no período de 17 de agosto de 2015 a 16 de agosto de 2017. Passando ao 

primeiro item, concernente à ata da reunião anterior, esta foi aprovada por unanimidade e sem 

ressalvas. Para apresentar o segundo item, que tratava da homologação dos resultados da eleição 50 

para Reitor e Diretores-Gerais, foi convidado o servidor Von Klaus Dantas Bezerra, Presidente da 

Comissão Eleitoral Central. Antes, porém, da apresentação, o Professor Belchior aproveitou a ocasião 

para parabenizar a Comissão Eleitoral Central e as Comissões Eleitorais Locais em cada campus, 

agradecendo pelos relevantes serviços prestados à Instituição e pela qualidade dos trabalhos 

realizados, em especial ao Presidente da Comissão e aos demais componentes da Comissão Central. 55 

Ele disse que, tão logo sejam homologados os resultados, expedirá portaria autorizando o registro de 

menção de elogio aos membros. Na oportunidade, o Professor Belchior também parabenizou os 

candidatos ao cargo de Reitor e de Diretor-Geral, pela qualidade dos debates realizados e pelo elevado 

nível da campanha, o que, segundo ele, demonstra a consolidação do processo democrático e o zelo 

com o serviço público.  O servidor Von Klaus, em nome da Comissão Central e demais comissões, 60 

agradeceu as palavras elogiosas e destacou a dedicação de todos os membros durante os trabalhos. 

Destacou a colaboração do conselheiro Eduardo Bráulio nos trabalhos de apuração com o uso das 

tecnologias que permitiram obter os resultados de maneira ágil e segura. Apontando para os volumes 

do processo, Von Klaus disse que todo o material consubstanciado está à disposição do Conselho, 

incluindo o processo eleitoral de cada campus, além do relatório com a compilação dos dados gerais 65 

de toda a eleição e um relatório simplificado com as informações relativas à eleição para Reitor, que 

interessam mais especificamente para fins de nomeação do Reitor eleito pelo Ministério da Educação. 

Convidado a falar, o conselheiro Rinaldo Medeiros Alves de Oliveira, que também faz parte da 

Comissão Central, agradeceu pelos elogios ao trabalho das comissões e salientou a complexidade do 

processo com a pluralidade de candidaturas. Ele informou que os processos foram organizados por 70 

Unidade, separando-se os polos de Educação à Distância que funcionam fora dos campi, de acordo 

com o estabelecido nas normas. Assim, ele disse que cada processo compreende o registro das 

candidaturas com toda documentação exigida e os demais documentos utilizados na eleição: a 

zerésima, o boletim de urna, a ata de votação, a ata de apuração e o relatório final, além da lista de 

votantes com as respectivas assinaturas.  Por fim, ele externou o desejo que tivera de sugerir o registro 75 

de menção elogiosa ao Presidente da Comissão pela seriedade e tranquilidade como coordenou o 

processo. Retomando a palavra, o servidor Von Klaus agradeceu a intervenção do conselheiro 

Rinaldo, mas ressaltou que ninguém faz um trabalho como esse sozinho, de modo que estendeu o 

mérito aos demais membros, alguns dos quais presentes à reunião. Na oportunidade, ele falou das 

dificuldades de se conseguir pessoal para atuar como fiscais e nas mesas receptoras e, diante do apoio 80 

que teve de alguns colegas, propôs ao Conselho que, embora isto não estivesse previsto nas normas, 

fosse verificada a possibilidade de concessão de um dia de folga aos servidores que atuaram como 

fiscais e nas mesas a dispensa, e ainda que os membros das comissões que, durante todo esse tempo, 

se dedicaram a trabalhos exaustivos, se concedessem dois dias de folga. Em seguida, passou a palavra 

ao conselheiro Eduardo Bráulio para que este apresentasse alguns dados referentes ao processo de 85 

apuração e totalização dos votos. Ele explicou a fórmula utilizada de acordo com as normas, com 

valores proporcionais por segmento. O Professor Belchior esclareceu que a fórmula é prevista por lei. 

Em seguida, o conselheiro Eduardo Bráulio apresentou as planilhas com os resultados para Reitor por 

categoria, mas salientou que os dados também podem ser vistos por campus constantes do relatório. 

Depois passou aos resultados para Diretor-Geral em cada campus, destacando os percentuais dos 90 

eleitos, conforme Edital nº 03/2015-CC/CONSUP. Por último, apresentou como apêndice o 

quantitativo de votantes em relação ao número de eleitores. Nos segmentos docente e técnico-

administrativo o percentual de votantes ultrapassou 80%, ao passo que o número de alunos que 
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votaram representa apenas um terço do total e nos polos de educação à distância a incidência é ainda 

menor. O Professor Belchior afirmou que o baixo número de alunos votantes é histórico na 95 

Instituição, ocorrendo desde a primeira eleição nos anos 1980. Assim, houve algumas colocações no 

sentido de que a Instituição observe as causas e proponha estratégias para aumentar a participação 

dos estudantes. Finalizando a apresentação, o servidor Von Klaus disse que os documentos continuam 

à disposição e servem de referência para outros processos, devendo ser feitos os aperfeiçoamentos. 

Ao abrir para discussão, o conselheiro José Diego disse que no Campus Nova Cruz, onde a eleição 100 

foi muito apertada, houve erro na votação, com um voto a menos na urna de docentes e um a mais na 

de docentes, o que pode ser determinante numa eleição apertada como a de lá. O conselheiro João 

Oliveira perguntou se houve impugnação ou anulação de alguma urna e se houve muitos recursos. 

Von Klaus explicou que não houve impugnação ou anulação de urnas, mas que houve uma 

candidatura indeferida, porque o candidato já havia cumprido dois mandatos, e outra não foi 105 

homologada porque foi protocolada fora do prazo estabelecido. Quanto aos recursos, ele ressaltou 

que houve dois pedidos de recontagem dos votos no Campus Natal-Cidade Alta, em que o candidato 

foi eleito com uma diferença mínima, de apenas um voto docente ou de técnico-administrativo ou 

quatro votos discentes. O conselheiro João Paulo parabenizou a comissão pelo trabalho realizado 

como também aos candidatos eleitos. Fez a solicitação para que fosse disponibilizado para a 110 

comunidade o resultado detalhado dos votos e percentuais por segmento em cada campus.  Foi 

respondido pela comissão que os resultados constam no relatório e que, tão logo sejam homologados, 

serão disponibilizados no site do IFRN. O conselheiro Ednaldo, por sua vez, fez uma breve 

retrospectiva dos processos eleitorais, sugerindo que o processo seja mais discutido e que as normas 

sejam aperfeiçoadas para valorizar a participação da comunidade nos debates. Quanto aos números, 115 

ele disse que cada campus deve trabalhar junto aos segmentos que tiveram baixa participação. E 

concluiu sua fala parabenizando os candidatos eleitos, ressaltando a tranquilidade do processo, como 

também a reeleição da Diretora-Geral do Campus Pau dos Ferros, a Professora Antônia Francimar da 

Silva. O conselheiro José Yvan também parabenizou a comissão e os eleitos e disse que o momento 

pós-eleitoral é de união e de se dispor ao trabalho conjunto, com vistas a que a Instituição possa 120 

cumprir cada vez mais e melhor o seu papel. Já o conselheiro José de Ribamar relembrou o caso do 

Campus Ceará-Mirim e perguntou se isso seria discutido nesta reunião e se essa comissão se 

encarregaria de fazer o processo. O professor Belchior respondeu que a questão seria discutida, após 

a homologação dos resultados. O conselheiro João Ferraz sugeriu que, diante da experiência adquirida 

pela comissão, esta poderia finalizar os trabalhos recomendado ou propondo melhorias para os 125 

próximos pleitos. O Professor Belchior disse que o processo é muito dinâmico e que essa experiência 

pode ser aproveitada em outro momento.  Encerradas as discussões, foi colocado em votação o 

resultado das eleições, conforme apresentado, sendo homologado, por unanimidade, na forma das 

Resoluções nºs. 43 e 44/2015-CONSUP.  Após a homologação dos resultados, o Professor Belchior 

passou a palavra ao Professor Wyllys Abel Farkatt Tabosa, Reitor eleito do IFRN. O Professor Wyllys 130 

disse que o momento é de agradecimento. Assim, agradeceu as comissões eleitorais pela forma 

honesta e criteriosa como o pleito foi conduzido; aos demais candidatos pela maneira respeitosa como 

se trataram dentro do confronto das ideias; e de modo especial a cada eleitor que confiou nas suas 

propostas. Disse sentir-se lisonjeado com cada voto recebido e reafirmou cada um dos compromissos 

consignados no Plano de Gestão, nas conversas e nos debates. Também foram submetidas ao plenário 135 

a proposta de registro de menção de elogio aos membros das comissões e a concessão de dois dias de 

folga para estes, bem como de um dia para os servidores que atuaram como fiscais e mesários, o que 

foi aprovado, por unanimidade, conforme Resolução nº 45/2015-CONSUP. Em seguida, foi colocado 

em discussão a situação do Campus Ceará-Mirim, tendo em vista a desistência da única candidatura 

homologada, do atual Diretor-Geral, Professor José Álvaro de Paiva. O Professor Belchior relatou 140 

brevemente a situação, ressaltando os aspectos legais que envolvem a eleição em campi com menos 
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de cinco anos, considerando haver pessoas com tempo de serviço superior a cinco anos, e as 

possibilidades que se apresentam, a saber: realização de processo eleitoral complementar ou 

nomeação de um diretor-geral pro-tempore caso não haja interessados com tempo para concorrer. A 

conselheira Raiana Marjorie Amaral de Oliveira, que representa o Campus Ceará-Mirim, disse que 145 

houve várias reuniões no campus para discutir a questão com os servidores docentes e técnicos-

administrativos. Em seguida, ela fez a leitura na íntegra da ata da última reunião, na qual foi ratificada 

uma carta aberta ao atual e futuro Reitor, como também ao CONSUP, subscrita por 25 servidores, 

indicando o nome do Professor Alan Paulo Oliveira da Silva para assumir a direção do Campus Ceará-

Mirim. Ela também fez a leitura da carta, assinada por um número maior de servidores. O Professor 150 

Alan Paulo, com o assentimento do Conselho, fez uso da palavra para falar de seu sentimento em 

relação à indicação dos colegas. Ele agradeceu a confiança, disse que não esperava a indicação, que 

se sentiu bastante lisonjeado, mas também com muita responsabilidade, e que, após um tempo de 

discernimento, decidiu colocar à disposição o seu nome. O Professor Belchior disse que conhece o 

Professor Alan e que o reconhece como excelente profissional. Destacou que a nomeação como pro 155 

tempore é prerrogativa do Reitor e que, para isso, tem-se baseado na escuta da comunidade. Nesse 

caso, ele disse que o posicionamento dos servidores é muito importante, mas que também os 

estudantes devem ser ouvidos. E fez questão de ressaltar os aspectos legais intervenientes na questão. 

Dessa forma, ponderou que deve ser feita uma consulta à Procuradoria Jurídica, pois há um 

entendimento recente de que o nomeado deve ter requisitos como um tempo mínimo de serviço. Após 160 

questionamentos e discussões, relacionados ao processo de consulta e aos requisitos necessários para 

a nomeação, o Conselho recomendou que o processo fosse encaminhado à Procuradoria Jurídica para 

análise e emissão de parecer, a ser submetido ao Conselho na próxima reunião.  Logo após, submeteu 

à apreciação do Conselho a proposta de Regulamento Cartão Pesquisador/Extensionista, objeto 

do quarto item da pauta, o qual foi apresentado, em breves palavras, pelo conselheiro José Yvan. 165 

Inicialmente, ele disse que o regulamento está de acordo com as orientações do CNPq, que visam 

facilitar a aquisição dos materiais a serem utilizados pelo pesquisador. O conselheiro Valdemberg 

perguntou sobre os valores dos projetos, se ainda se manterão com valores lineares, como também os 

prazos e ainda sobre a forma de prestação de contas. O conselheiro José Yvan disse que, de acordo 

com o orçamento disponível, poderá haver projetos com valores distintos, como também prazos 170 

maiores ou menores. Quanto à forma de utilização, ele disse que o pesquisador terá liberdade para 

fazer a aquisição e depois comprovar, podendo otimizar os recursos. O conselheiro Albino elogiou a 

iniciativa, que, segundo ele, resolverá um dos gargalos atualmente existente na pesquisa, e fez uma 

observação sobre uma questão conceitual constante do item 2, referente à pesquisa de inovação 

tecnológica, por considerá-la restritiva, tendo em vista as diversas áreas de atuação. O conselheiro 175 

José Yvan disse que isso aponta um rumo para a Instituição e que a inovação não se restringe a área 

de engenharia e tecnologia, podendo haver inovação nas artes, na cultura, nas áreas de educação, 

sociais, humanas, etc. De acordo com ele, isso envolveria um produto. Corroborando com esse 

pensamento, o conselheiro José Ferreira ressaltou as várias categorias de inovação, com destaque 

para a produção de sistemas didáticos e tecnologia pedagógica para o ensino, mas alertou que pode 180 

haver uma interpretação voltada para a área tecnológica. A conselheira Sonia Maia também falou 

sobre as tecnologias sociais, apesar do estranhamento do termo. O conselheiro Juan Carlo, por sua 

vez, considerou que poderia haver uma limitação e sugeriu que fosse excluído o termo “inovação 

tecnológica”, para que estivesse alinhado ao que consta nos documentos norteadores como o Projeto 

Político Pedagógico e o Plano de Desenvolvimento Institucional, onde não há previsão dessa 185 

restrição. O Professor Belchior disse que os documentos norteadores são mais abrangentes e falou 

sobre a criação dos polos de inovação e da necessidade de qualificar a produção com vistas à inovação 

e ao registro de patentes, de modo que a Instituição possa se desenvolver como uma instituição de 

desenvolvimento tecnológico. O conselheiro Marcos Oliveira sugeriu que as especificidades fossem 
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remetidas aos editais de pesquisa e extensão. O conselheiro Pedro Baesse discorreu sobre a 190 

importância de atender demandas sociais, em contraposição a demandas de mercado. O conselheiro 

José Yvan deu alguns exemplos para mostrar a importância da inovação para o desenvolvimento 

social. O conselheiro João Augusto considerou importante manter a expressão “inovação 

tecnológica”, uma vez que o IFRN é uma instituição tecnológica. O conselheiro José Xavier justificou 

a importância da produção do conhecimento na área de inovação tecnológica como poder e soberania, 195 

em vista das necessidades sociais, como a seca no Semiárido. Após debates e esclarecimentos, a 

proposta foi colocada em votação, sendo aprovada por 14 votos favoráveis, cinco contrários e três 

abstenções, com a supressão do termo “inovação tecnológica”, no item 2, conforme Resolução nº 

46/2015-CONSUP. Por último, o Professor Belchior passou a palavra à Chefe da Auditoria Interna, 

Zeneide de Oliveira Bezerra Peixoto para apresentar o último item da pauta, que tratava do Plano de 200 

Atividades da Auditoria Interna – PAINT 2016. Em sua apresentação, ela discorreu sobre os 

macroprocessos institucionais, abrangendo cinco grandes áreas de controle da gestão, que serão 

objeto das ações da Auditoria. Falou sobre as amostras, destacando o orçamento e o processo 

licitatório, como também o trabalho da equipe. Uma vez colocada em votação, o PAINT 2016 foi 

aprovado por unanimidade pela Resolução nº 47/2015-CONSUP. Às dezoito horas e quinze minutos, 205 

nada mais havendo a tratar, o Presidente agradeceu a participação de todos, desejou bom retorno aos 

seus lares e encerrou a sessão, da qual eu, Nadir Arruda Skeete – Secretária, lavrei esta ata, que, 

depois de aprovada, será assinada por mim, pelo Presidente e demais membros presentes à sessão. 

Natal (RN), 18 de dezembro de 2015.
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